
房产证上的地址与户籍
登记地址不一致 !面对有关部
门留下的“历史遗留问题”,槐
荫区居民李女士见识了有关
部门的效率。半个多月来 ,为
了改个地址 ,她在市房管局、
派出所、居委会、区房管局之
间 来 回 跑 , 实 在 没 办 法 打 了
1 2 3 4 5 市民服务热线 ,终于等
来了个“ 2 0 个工作日内现场
查勘”的说法。

这是“历史遗留问题”不
假，但“历史遗留问题”就可以
一直遗留下去，成为永远的历
史遗留吗？要知道，造成“历史
遗留问题”的恰恰是有关部
门。也就是说，“历史遗留问
题”是有关部门的错误。既然
如此，有关部门就必须拿出改
正错误的勇气来，又何必让市

民浪费半个月之久，在多个部
门之间来回奔波呢？

“历史遗留问题”是有关
部门从前遗留下来的，但这并
不能成为有关部门低效率处
理的理由。无论是哪一家有关
部门，都应该尽快解决“历史
遗留问题”，而不应该找理由
继续拖下去。须知，这样的拖
会影响市民对有关部门的信
任与信心，也会影响有关部门
甚至是政府的形象。

好在，这个“历史遗留问
题”在 12345 的介入下，基本
可以圆满解决。但济南还有不
少类似“历史遗留问题”，作为
有关部门，理应主动去解决，
而不是坐等市民找上门来。须
知，这是改正自己的错误，而
不是改正市民的错误。

解决“历史遗留问题”应主动些
□王锦南
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敞开门办公也是优化发展环境
□董从哲

在 4 月 6 日，全市机关作
风效能建设推进会上，济南市
委市直机关工委书记、济南市
机关作风效能建设工作组组长
孙积港直言一些公务员上班时
间在网上聊天、“偷菜”，在工作
日有效工作时间不足，这是公
务员队伍内部存在“慵懒散”最
直接的表现。我觉得这样的批
评贴切实际，这正是直刺行政
效率低下病症的一根针，会让
很多人痛得一激灵的。

老百姓到政府职能部门办
公的时候，即使走进了堂皇的
办公大楼，却不能摆脱那种迷
宫般的困惑和难以忍受的远距

离陌生感。一堵堵紧闭的大门
将他们隔绝在公仆们的办公室
之外，除非一间间敲过去，你都
不知道这些公仆们上班没有，
在办公室里做什么，他们是忙
着还是躺着闭目养神。这样的
办公环境下，一切都是私密的，
不仅是外来人员不了解他们上
班在做什么，就是单位同事之
间，也难得互相监督一下。这种
人为创造的缺乏公共监视空间
的公仆们的工作环境，培育的
是暮气沉沉死气沉沉慵懒散拖
的办公室另类养生，消弭的是
积极向上团结协作的工作气
场，危害实在是大。

我们包括很多企业的工作
环境和官场环境大大不同，那
就是开放的、便于随时协商的
大开间工作面，任何人都可以
悄悄走到我们办公的席位后
面，你是在打游戏，在偷菜，还
是在上网聊天，打字码稿，同事
们一目了然，在这种环境下，你
就不能很过分地自得其乐，不
能很过分地浏览不适宜的网
站，不能很过分地假装很忙的
样子，更不能搞“空城计”了。我
在很多大企业也看到了这种工
作环境，没有了私密空间，就多
出了公共监督的效果，就没有
了个人偷懒和为所欲为的土

壤，对效率提升和人员自律真
的很有效果。我们倡导公开公
平公正，敞开门办公难道不更
有益于我们达到目标吗？工作
环境的不同，折射的是不是一
种工作思路和态度上的问题？

因此我觉得，即使在夏天，
也不见得必须为了开空调而房
门紧闭，完全可以硬性要求我
们的公仆们敞开门办公，让老
百姓随时能进去和你聊聊，看
看你在做什么。敞开一扇门，小
小的举动，却是发展环境的一
种巨大的进步。希望孙积港先
生的批评能形成济南市公务员
的一种“机关新作风”。

【老董直言】

【泉边说事】

期待省城特色的东西多一些
□孙建文

一年一度的千佛山民俗文
化庙会刚刚落幕，在这样一个
文化与产品的舞台上，让人有
些遗憾的是，外地特色小吃和
旅游产品比较多，而油旋、木鱼
石等省城本地小吃和特产却难
见踪影。

其实，不只是庙会。有个同
学到省城来，想找一家有省城
风味的饭店，着实费了一番脑
筋。而同学也大感意外，没想到
我已经在省城生活了这么多
年，找家实惠有本地特色的饭
店竟然这么难。我只好向同学

解释，大饭店去过不少，要说有
省城特色又比较实惠的，一时
没太深印象。最后，实在没有办
法，领着同学到芙蓉街转了一
圈，买了点看起来比较新鲜的
小吃，又到一个自称济南风味
的餐馆吃了一顿，点了一个据
说是济南风味的排骨。

本想领着同学转几个特色商
店，买点有纪念意义的东西，但是
许多商店的东西和外地差异性很
小，不要说衣服，能打包带着的小
吃更是十分鲜见。笔者想起参加
几次外地旅游团的经历，每到一

个地方，旅游团都要带着到一些
有当地特色的地方消费，买与不
买，都可以跟着转转，我虽然一直
对这种推销方式心存芥蒂，但至
少从一个侧面说明，特色的东西
对文化、对旅游、对经济发展是多
么重要！

作为所谓的“本地人”，我
内心其实是有些羞愧的。特色
属于文化的一部分，作为省城，
理应在文化建设方面有更大的
作为，这是在建设文化强省大
背景下的一个必然选择。既是
服务于民，又是营造一个具有

深厚文化底蕴的大环境。而这
方面的工作，软件方面的建设
还远远没有跟上硬件的发展，
更不消说跟上经济发展了。

期待省城有更多的特色文
化名片，这需要有关部门的重
视、政策的支持以及企业甚至
市民的积极参与和创造。可以
从传统中寻找载体与灵感，也
可以结合现实创造出让我们骄
傲的特色文化以及产品。相信
这也不难做到。而这些特色的
东西，也必将随着旅游经济的
发展，让省城更加声名远播！

“空中场地”

@付黎明：去某商店买东
西，发现这个店是“商学”两用
的楼：一楼是商户开店用，二
楼三楼是幼儿园。这本无可厚
非，可突出的问题是：幼儿园
的孩子们没有活动场地，校方
将活动场地设在三楼的楼顶
上。仔细看了看，楼顶是用比
孩子身高略高点的铁皮围起
来的，即便这样，让人觉得还
是不安全。这“空中场地”能安
全吗？

衣帽不整的不载

@张庆金：济南有的出租
车司机真有意思，昨天坐了一
辆出租车，他是边开车边唱

“噪音歌”不说，一会还拉他的
生意经，说什么醉汉不拉，衣
帽不整的人不拉，漂亮美女不
拉，一看身体不健康不拉，4

个人以上不拉，小孩不拉，老
人不拉，化妆浓的不拉，我在
一旁听得都腻了，心想你干脆
别干出租车了。

管管大型车

@liuli580129 ：昨天傍晚在
二环东路车站等公交，看到一
辆大型水泥搅拌车，风驰电掣
般开过去。一阵风沙扑向人
群。这种大型建筑车辆经常发
生交通事故。希望有关部门能
对建筑车辆进行管理，限时、
限速以避免事故的发生。

希望117路往西延伸

@李文泰：我希望 117 路
主线公交车再往西延伸，开通
117 路副线支线公交车，从燕
山车场到济南西站，希望有关
部门重视起来。

司机查月票不妥

@林瑶：早上坐 49 路，上
车后司机要检查月票，检查月
票这个可以理解，但是在上班
高峰的公交线路上，每个没有
防备的人都要在包里找出来，
无形中耽误了许多的时间，而
且司机又要开车又要看路况，
还要检查月票真是忙不过来，
为何不多加一个人手专门查
月票呢？
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【泉城快评】

把济南打造成“依景而居”的城市
□金鑫

四月的泉城，温暖舒适，这
个季节正是旅游的好时节。但
对于泉城旅游来说，我们还有
很多工作要做。泉城济南旅游
景点众多，最著名的当数享誉
海内外的三大景区，千佛山、趵
突泉、大明湖从南到北依次而
居，在不浪费途中时间的情况
下，差不多一天就可以游览全
部景点，济南一日游可谓匆忙
中让人深感意犹未尽。

三大景区集中在老城区，
旅游资源相对集中，外地游客
来到济南后感受到的泉城文
化也只局限于老城区这一相
对小的范围，济南的城市文
化、泉文化没有完全展现出
来。现代旅游已变成了自主
游，由“卖方市场”变成了“买
方市场”，策划符合游客口味

的旅游项目变得日益重要。同
时，笔者也希望省城可以打造
出一个“依景而居”的田园泉
城，让景区点分布在城市的每
个角落，让外地游客感到泉城
处处是景点的同时，也让省城
市民可以享受到出门就有乐
的田园生活，果真如此的话，

“天下泉城”名副其实吧。
省城是有故事的城市，整

个城市充满了神话、传说、传
奇、故事，这些都是旅游资源。
由故事引出景区点，引出特色
游，让文化包装旅游，让游客认
可济南文化、泉文化，形成具有
济南特色的文化旅游，这既是
旅游应有之意，也符合娱乐大
众的初衷。希望泉城旅游伴随
着春的脚步一同发芽、开花、结
果。
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